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1. País. Una breve contextualización del país/localidad en el que realizaste la actividad 
 

Realicé mis prácticas en Colombia en Bogotá en la universidad del Rosario. La localidad donde trabajamos se 
llama el Codito, un grupo de barrios al norte de la ciudad de estrato 1 o 2.   
 
El tema de inseguridad se identificó desde los líderes de organizaciones locales como el principal problema 
del sector. Otros problemas son el trabajo infantil, los embarazos tempranos, la higiene, problemas 
intrafamiliares, drogadicción, el paramilitarismo y la limpieza social de los jóvenes.   
La mayoría de la población proviene de zonas rurales y han sido desplazados por temas de violencia 
derivados del conflicto interno del país. Llegan en la ciudad y ocupan terrenos y construyen sus viviendas de 
estructuras poco adecuadas. Se ven muchas veces perjudicados por las lluvias y los terremotos por estar 
ubicados en la ladera de una montaña.  Dentro de los barrios hay zonas que las llaman ´´ollas´´ y son los 
sitios donde se distribuyen las drogas. Desgraciadamente hay un gran porcentaje de jóvenes que caen en la 
drogadicción. La policía en la comunidad es casi inexistente. Las entidades locales con sus prácticas 
paternalistas parece que no les interesa en absoluto las personas que viven en el Codito. Hace dos años, 
algunos líderes junto con paramilitares mataron 32 jóvenes, por ser drogadictos. Eso es lo que llaman 
limpieza social. El pueblo toma la justicia por sus propias manos porque no tienen respaldo de las entidades 
públicas o de la policía y la manera de evitar problemas es quitar de medio los más débiles y en ese caso 
concreto los jóvenes. Hay muchas organizaciones locales que intentan trabajar para exigir mejores 
condiciones. Aunque hay bastantes casos donde  los líderes de esas organizaciones lo que les interesa son 
las subvenciones, es decir la plata. También existen casos que los líderes están vinculados con el comercio 
de drogas y el paramilitarismo. 
El gobierno no hace nada para quitar las ollas que es uno de los principales problemas que las 
organizaciones locales temen a afrontar. Tienen miedo porque muchas veces se ven amenazados. El Plan 
Bogotá que esta por implementar el Gobierno consiste a expandir la ciudad hacia el Norte. Las constructoras 



y el gobierno tienen muchos intereses junto con los paramilitares. Una teoría es que en un futuro van a querer 
a desplazar las comunidades que viven en el Codito y en las localidades de bajos estratos alrededores. Por 
eso inducen indirectamente más inseguridad en el sector y no toman acción contra las ollas, para que la gente 
se vaya por su propia cuenta.  
Aparte de todo esto…Cuando uno camina por los barrios del Codito parece un pueblo lleno de  niños jugando, 
muchos abuelitos,  tiendas y se escucha por todos lados música. En fin, la gente sigue haciendo sus vidas…. 
 
 

2. ¿Tuviste que prepararte especialmente antes de salir (idioma, actualización de conocimientos 
técnicos, investigación sobre el país de destino, etc.? 

 
La verdad no me prepare mucho antes de irme…Tenia todo el conocimiento fresco desde el Máster…y no 
quise investigar sobre el país. Quería sorprenderme…y  tener la mente vacía y vivirlo todo desde 
cerca…Solamente pedí información desde la entidad de acogida sobre el proyecto que formaría parte, pero  
al menos en mi caso todo era muy diferente de lo que pensaba.   
 

3. Descripción de las actividades realizadas: antes de la partida, durante la estancia, al regresar 
 
Las actividades que realicé se llevaron a cabo durante mi estancia en Bogotá. Al final participé en 
más de un proyecto: 
 

 Proyecto ´´ Centro de Atención Social´´- Apoyo al desarrollo de actividades de planeación previas a 
la apertura del Centro, tanto a nivel operativo como estratégico 

 

 Proyecto ´´ Ciudadanía y participación ciudadana, una estrategia para el desarrollo local.´´ Apoyo al 
espacio ´´acompañamiento a las organizaciones sociales del sector´´ y participación activa en las 
reuniones de discusión del Equipo Interdisciplinario sobre las estrategias del proyecto. 

 

 ´´Jóvenes del Sector del Codito´´. Liderazgo en la formulación de la propuesta y en su presentación 
al Fondo de Extensión de la Universidad del Rosario 
 

 ´´Censo poblacional en la UPZ 9 Verbenal´´. Organización y coordinación de uno de los 18 grupos de 
aplicación del censo´´  

 
 
 

4. Cumplimiento de expectativas: ¿cómo valoras tu estancia y tu trabajo durante estos meses? ¿Crees 
que fue mejor o peor de lo esperado? ¿Ha habido mucha diferencia entre lo que pensabas hacer y lo 
que has hecho al final? 
 
Ahora que han pasado dos meses desde que volví puedo decir que mis prácticas en el Codito han 
sido una experiencia muy enriquecedora. Al principio ha sido difícil porque tuve que cambiar proyecto 
y era frustrante. Pero creo que conseguí  aprovechar mi tiempo en Bogotá. La gente del equipo de 
trabajo era preparada a nivel académico y también al trabajo de base y al mismo tiempo abierto a 
nuevas ideas. Lo que me di cuenta es que muchas veces las entidades de acogida no saben cómo 
aprovechar de mejor manera los pasantes internacionales uno tiene que buscarse la vida un poco 
para poder beneficiarse de sus prácticas. 
Pero lo mejor de las prácticas ha sido trabajar junto con la comunidad. Es que al final el contacto 
humano, el intercambio es lo que beneficia uno, más que otra cosa.  

 



5. ¿Crees que esta experiencia te ha resultado útil de cara a tu futuro inmediato? ¿Te ha permitido 
trabajar en el ámbito de la cooperación al desarrollo o te ha resultado útil a la hora de encontrar un 
trabajo? A tu regreso, ¿has seguido algún curso de formación sobre cooperación o desarrollo?  
 
Espero que sí. Estoy buscando trabajo por el momento y quiero ser positiva que encontraré pronto, 
pero la verdad que parece bastante complicado. En todos modos creo que la experiencia de 
prácticas es algo que ha merecido la pena. Y también quiero decir que esa experiencia en general ha 
sido más fácil y bonita porque la compartí con Inés, Ana, Rosita y Rosario…  
  

 
 

 
 



 
 

 



 


